

ALCALDESA DE VALPARAÍSO, CAMILA NIETO (FA), Y EL PLAN PARA LOS AMBULANTES:

“Esta ordenanza está en contra del desorden, de las mafias, de la delincuencia y la suciedad”

La jefa comunal reveló los detalles de la puesta en marcha de la normativa que busca ordenar el comercio ilegal. Asimismo, reveló los esfuerzos que pretenden realizar en Barrio Puerto: le hará una petición especial al Presidente.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

Seis meses han pasado desde que la alcaldesa de Valparaíso, Camila Nieto (FA), asumió el desafío de tomar las riendas de una de las comunas más complejas de administrar en todo el país.

Con el objetivo de mirar en perspectiva lo que han sido estos primeros meses de trabajo, como también para analizar la entrada en vigencia de la nueva normativa que regula el comercio ambulante en las calles porteñas y las ideas que han surgido para revivir al alicaído Barrio Puerto, La Estrella conversó con la jefa comunal a solo horas de que la autoridad retornara al país tras su paso por la ciudad de Niza, en Francia, para asistir a la III Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Océano (UNOC3).

-¿Cómo evalúa la puesta en marcha de la comentada nueva ordenanza?

-Hemos dado un paso bien importante al poder actualizar una ordenanza que es el instrumento para comenzar los procesos de ordenamiento de la ciudad. Uno de mis compromisos de campaña fue el ordenar el plan de la ciudad de Valparaíso ante el diagnóstico de que la situación del comercio ambulante estaba bien desbordada y quiero ser muy enfática que esta ordenanza no es en contra de las personas honestas que necesitan trabajar y de esta manera llevar el sus-



SOBRE LA POSIBILIDAD DE COORDINAR CON OTROS MUNICIPIOS, ASEGURÓ QUE HOY "ESTAMOS CENTRADOS EN ORDENAR NUESTRA CASA".

tento a su hogar, sino que esta ordenanza está en contra del desorden, de las mafias que se aprovechan de ese desorden, de la delincuencia y, por supuesto también de la suciedad.

-¿Cómo se sostendrá en el tiempo, considerando que hoy se cuenta con contingente policial que llegó de la capital?

-Quiero ser muy enfática en la constancia, porque para que resulte al menos en Uruguay, en particular, necesitamos de esa constancia y es la que hemos estado pidiendo al nivel central y esperamos que se pueda mantener esta intervención durante varios

días. Ese es nuestro objetivo para después comenzar un proceso de reordenamiento con las capacidades que tenemos en la región y con nuestros funcionarios y funcionarias municipales.

"Buscamos que esta intervención se mantenga durante las siguientes semanas con el objetivo de

08.30

a 16 horas está disponible la plataforma municipal de la Av. Argentina para resolver las dudas respecto a los permisos.

hacer retroceder el comercio ambulante, algunos dentro del Mercado, porque habían muchas pilas afuera, pero también buscando que las personas que están por bajo el 40% de vulnerabilidad se acerquen al municipio para que puedan tener un espacio ordenado y asegurado para trabajar", agregó.

-Dentro del comercio ambulante hay personas mayores, muchos de ellos que no saben leer, ni escribir, ¿cómo acceden ellos a los permisos? ¿Corren el riesgo de quedar finalmente sin sustento?

-Si no saben leer, si no saben escribir o si de pronto

son mujeres que cuidan solas a sus hijos o personas mayores a las que la pensión no les alcanza, nosotros como equipo municipal los vamos a estar recibiendo desde las 8:30 hasta las 4 de la tarde en la plataforma municipal de la Avenida Argentina. Tenemos equipos preparados para recibirlos y explicarles todo lo referente a los permisos.

-Entendiendo que el comercio ambulante se mueve de una comuna a otra, ¿habrá coordinaciones con municipios vecinos?

-En este momento estamos centrados en partir ordenando nuestra casa y

en específico el plan de seguridad comunal que nosotros aprobamos nos mandata a intervenir prioritariamente el sector de Uruguay. Ese es el primer sector y probablemente nos va a tomar mucho tiempo, esfuerzos y energías, porque esto también va a ser una intervención que va a implicar obras menores que van desde el tapado de hoyos hasta poner bolardos y señaléticas, entonces luego de ello, por supuesto estaríamos muy llanos a poder coordinarnos con las demás alcaldesas y alcaldes.

-¿Este plan integrará inteligencia? Considerando que hay gente que abastece al comercio ambulante.

-Una de las cosas que he aprendido durante estos meses es que para que las cosas resulten, no hay que decirlas, por tanto me parece que es importante que vayamos viendo paso a paso cómo esto se va desarrollando.

-A propósito del incendio del pasado viernes, ¿cuál es su opinión respecto al estado de Barrio Puerto?

-Estoy muy de acuerdo con las personas, con las juntas de vecinos del sector y con las asociaciones gremiales, incluso, que se han movilizado y que nos han hecho entrega de un petitorio y mi rol como alcaldesa va a ser el sacar la voz hacia el nivel central, independientemente del Gobierno que sea, porque hoy día lo que se necesita para el Barrio Puerto son autoridades que nos pon-



ORDENAMIENTO DEL PERÍMETRO DEL MERCADO CARDONAL SERÁ LA PRIORIDAD POR ESTOS DÍAS, DADO QUE ERA UNA DEMANDA SENTIDA.

gamos de cierto modo la capa junto a nuestros vecinos y vecinas para exigir una intervención y una política pública desde el estado central hacia la ciudad, porque es el Estado el que tiene que responder ante el UNESCO por el Sitio del Patrimonio.

-En lo práctico, ¿le enviará una petición directamente al Presidente? De ser así, ¿cuándo?

-Hay una serie de peticiones que nosotros vamos a hacer y les vamos a comentar prontamente lo que vamos a estar solicitando al nivel central y que, por supuesto, va a recoger también las ideas de nuestros vecinos (...). Será al Presidente y estamos trabajando para que sea la próxima semana.

-Se ha planteado la idea de expropiarle a los privados los inmuebles en mal estado, ¿qué le parece?

-Yo no la descarto; me parece que es una idea que se puede explorar perfectamente, sin embargo, hay que tener, por supuesto, los recursos para hacer esa expropiación y sobre todo hay que tener los recursos para saber qué se va a hacer con lo que se expropia. Y yo creo que eso es importante. Yo no me quedaría solo con la consigna de la expropiación, sino con exigirle al Estado una política robusta en torno a un plan, más bien, a que se comprometa con nuestro plan de gestión del Sitio del Patrimonio.

-¿Se interpuso finalmente la querrela por el incendio del exterella Pacífico?

-Aún no, se están recabando los antecedentes.



Yo no me quedaría solo con la consigna de la expropiación, sino con exigirle al Estado una política robusta y que se comprometa con nuestro plan de gestión del Sitio del Patrimonio".

Camila Nieto, alcaldesa de Valparaíso

-En otras temáticas, ¿cómo evalúa el estado de los ascensores? Para muchos ya es un símbolo identitario de la ciudad que está en extinción.

- Los ascensores no solamente son un medio de transporte, sino que forman parte de la identidad de Valparaíso y es por eso que es tan importante (...). Uno de los elementos que me parece crucial hoy por hoy es que los criterios de intervención del Consejo de Monumentos Nacionales cambien, porque de lo



ALCALDESA ESTUVO EN FRANCIA PARA DIALOGAR SOBRE LA BBNJ.

contrario, no vamos a lograr tener nuestros ascensores y van a seguir pasando los años y vamos a estar en este mismo círculo.

"El Consejo de Monumentos Nacionales tiene que entender que el patrimonio no es el sistema electromecánico de la misma pieza con la que se creó y se construyó, sino que debe entender que el patrimonio es la identidad que el ascensor tiene con la

ciudad y por tanto, el funcionamiento del mismo es crucial; y eso implica de que se permita, por ejemplo, abaratar los costos porque la verdad es que 10 mil millones de pesos por cada ascensor, es una locura, y eso pasa porque se está buscando la pieza original de un determinado ascensor; lo que necesitamos es que se cambien esos criterios de intervención y que tengamos criterios de

mantener ciertas estructuras patrimoniales, pero entendiendo que el sistema puede convivir con lo moderno para hacerlo más eficiente en su reparación y mantenimiento", añadió.

-En el ámbito más personal, ¿teme que en su gestión Valparaíso termine perdiendo todos sus ascensores?

-A mí me da mucha melancolía y también mucha frustración ver el estado de los ascensores y sobre todo ver que desde el municipio no tenemos la autonomía suficiente financiera para hacernos cargo nosotros mismos. Ahora bien, hay otros ascensores donde hemos decidido estratégicamente avanzar por carriles paralelos, como por ejemplo, pensar en un proyecto para el ascensor Las Cañas, porque ahí no hay nada y podemos partir de cero.

-Ante el caso que sacudió al país y que dice relación con las licencias médicas, ¿cómo avanzan los procesos en la Corporación Municipal?

-Pusimos a disposición un equipo específico para dar ese impulso en los sumarios para que no sean eternos, contratamos específicamente un equipo para ver solo este caso. Sabe-



El patrimonio no es el sistema electromecánico de la misma pieza con la que se creó y construyó, sino que es la identidad que el ascensor tiene con la ciudad".

Camila Nieto, alcaldesa de Valparaíso

mos que también hay personas que renunciaron, porque obviamente si renuncian no son objetos del sumario y, por tanto, estamos llevando a cabo todas las medidas que están a nuestro alcance, porque lo que no es deseable que suceda es que estemos eternamente con esto.

"Creo que son personas que le hacen un flaco favor a la administración pública, porque me parece que dentro del Estado y de la administración hay personas que son muy comprometidas y deciden dedicarse al servicio público y social", subrayó.

-Finalmente alcaldesa, ¿cómo le fue en su viaje a Niza? ¿Avanzan las conversaciones para que Valparaíso sea sede de la BBNJ?

-Hoy hay una posibilidad para nuestra ciudad que es muy relevante y que yo espero realmente se materialice y es por eso que viajé como parte del equipo de Chile a Francia a conversar y a tener reuniones bilaterales con distintos países para que apoyen a Chile como la sede del tratado de la protección de la biodiversidad de los océanos (...). La conferencia comenzó con alrededor de 20 países inscritos y está terminando el viernes, esperamos, con más de 50 países inscritos que ratifican esto y necesitamos llegar a 60 para efectos de, posteriormente, discutir quién se queda con la Secretaría General y ahí Chile está apostando a que esto sea de consenso. ☺